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INTERROGAZIONI A RISPOSTA IMMEDIATA

Giovedì 18 giugno 2015. — Presidenza
del presidente Elio VITO. – Interviene il
sottosegretario di Stato per la difesa Gioac-
chino Alfano.

La seduta comincia alle 14.

Sulla pubblicità dei lavori.

Elio VITO, presidente, ricorda che, ai
sensi dell’articolo 135-ter, comma 5, del
regolamento, la pubblicità delle sedute per
lo svolgimento delle interrogazioni a ri-
sposta immediata è assicurata anche tra-
mite la trasmissione attraverso l’impianto

televisivo a circuito chiuso. Dispone, per-
tanto, l’attivazione del circuito.

5-05820 Scanu: Sui tempi per rendere fruibili le aree

della ex polveriera Madonna dei Prati di Ponte

Ronca.

Paolo BOLOGNESI (PD) rinuncia ad
illustrare l’interrogazione in titolo, di cui è
cofirmatario.

Il sottosegretario Gioacchino ALFANO
risponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 1).

Paolo BOLOGNESI (PD) ringrazia il
rappresentante del Governo per la risposta
che conferma la ripresa delle attività fi-

Giovedì 18 giugno 2015 — 43 — Commissione IV



nalizzate a poter rendere liberamente frui-
bili le aree del ex polveriera Madonna dei
Prati di Ponte Ronca.

Auspica che il cronoprogramma di tali
attività possa essere reso noto in tempi
rapidi, chiedendo che lo stesso specifichi
altresì la data in cui le aree dimesse
saranno trasferite agli enti locali per la
loro valorizzazione.

5-05817 Frusone: Sugli incarichi del direttore

generale di Persomil.

Elio VITO, presidente, prendendo
spunto dall’atto di sindacato ispettivo e
senza volere entrare nel merito, coglie
l’occasione per esprimere apprezzamento
per il lavoro del generale Gerometta e per
ricordare i buoni rapporti che la Commis-
sione intrattiene con il COCER Interforze
e con tutte le sue componenti.

Tatiana BASILIO (M5S) illustra l’inter-
rogazione in titolo – predisposta da lei e
presentata a nome del collega Frusone in
quanto attuale rappresentante del gruppo
in Commissione – sottolineando che le
ragioni di preoccupazione alla base del-
l’atto di sindacato ispettivo sembrano es-
sersi nel frattempo rafforzate in conside-
razione del fatto che – a quanto a lei
risulta – il generale Gerometta avrebbe
assunto l’incarico di presidente del CO-
CER-interforze.

Il sottosegretario Gioacchino ALFANO
risponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 2).

Tatiana BASILIO (M5S) si dichiara in-
soddisfatta della risposta, che si limita a
rilevare come non sussista incompatibilità
giuridica – il che è noto agli interroganti
– tra lo svolgimento del mandato di de-
legato COCER e l’incarico di Direttore
generale di Persomil. Osserva che ragioni
di etica e di buon senso vorrebbero che le
due funzioni non si cumulassero nella
stessa persona. Sarebbe, infatti, come se
Sergio Marchionne ricoprisse, contempo-

raneamente all’incarico di Amministratore
delegato di FIAT S.p.A., anche quello di
Segretario generale della FIOM. Si do-
manda infatti come l’alto ufficiale possa
conciliare le opposte esigenze di tutelare,
da una parte, l’Amministrazione della di-
fesa e, dall’altra, le legittime aspettative del
personale militare. Ritiene essenziale, an-
che al fine di risolvere problemi come
questo, riprendere e concludere presto
l’esame delle proposte di legge sulla rap-
presentanza militare.

Nel ribadire l’inopportunità di riunire
in una sola persona l’incarico di Direttore
generale di Persomil e di Presidente del
COCER Interforze, esprime l’auspicio che
il Governo voglia conferire l’incarico diri-
genziale ad un altro soggetto.

Interrogazione n. 5-05818 Duranti: Sugli idonei non

prescelti del concorso per allievi carabinieri del 15

gennaio 2014.

Donatella DURANTI (SEL) illustra l’in-
terrogazione in titolo.

Il sottosegretario Gioacchino ALFANO
risponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 3).

Donatella DURANTI (SEL) fa presente,
in premessa, di non aver mai ricevuto
risposta alla lettera inviata lo scorso 12
maggio al Ministro della difesa.

Con riferimento, invece, alla questione
sollevata nell’atto di sindacato ispettivo, si
dichiara insoddisfatta della risposta. In-
fatti, anche se è una facoltà dell’Ammini-
strazione incorporare nel nuovo concorso
i 53 idonei non vincitori, i presupposti per
questo esistono, in quanto non è ancora
trascorso un anno dall’approvazione della
graduatoria del concorso per allievi cara-
binieri del 2014 e, proprio perché il tempo
passato non è lungo, è da presumere che
gli interessati posseggano ancora i requi-
siti.

Auspica, quindi, che i 53 idonei non
vincitori del concorso del 2014 possano
essere inclusi tra i vincitori e assunti e che
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si concretizzi in questo modo l’impegno
che il Ministro degli interni Alfano e il
Presidente del Consiglio Renzi hanno
preso quando in occasione dell’annuncio
del Giubileo straordinario 2015-2016
hanno annunciato l’assunzione di 1.000
carabinieri.

5-05819 Artini: Sulle modalità della partecipazione

italiana al rafforzamento del dispositivo militare

schierato ai confini orientali della NATO.

Massimo ARTINI (Misto-AL) illustra
l’interrogazione in titolo, sottolineando
l’importanza di sapere come si concretiz-
zerà il contributo italiano alla forza mul-
tinazionale della Nato VJTF (Very High
Readiness Joint Task Force). Rimarca
come l’Italia, nella crisi ucraina, da un lato
sia impegnata a mantenere in vigore di
accordi di Minsk sul cessate il fuoco,
dall’altro, con il rafforzamento del dispo-
sitivo militare schierato ai confini orientali
dell’Alleanza, rischi di far aumentare le
tensioni già esistenti.

Il sottosegretario Gioacchino ALFANO
risponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 4).

Massimo ARTINI (Misto-AL) si dichiara
parzialmente soddisfatto della risposta
fornita dal rappresentante del Governo,
ribadendo che la vicenda ha importanti
riflessi sulla politica estera e di sicurezza
del nostro Paese.

Prende, quindi, atto che si stanno gra-
dualmente compiendo tutti i passaggi e
attende la data indicata nella risposta per
conoscere nel dettaglio quali componenti
delle Forze armate saranno coinvolte e
come sarà finanziato questo nuovo sforzo
militare.

Elio VITO, presidente, dichiara concluso
lo svolgimento delle interrogazioni all’or-
dine del giorno.

La seduta termina alle 14.25.
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ALLEGATO 1

Interrogazione n. 5-05820 Scanu: Sui tempi per rendere fruibili le
aree della ex polveriera Madonna dei Prati di Ponte Ronca.

TESTO DELLA RISPOSTA

L’ex deposito munizioni di Ponte Ronca,
nel Comune di Anzola dell’Emilia, origina-
riamente inserito nell’elenco dei beni di-
smissibili di cui al decreto direttoriale 25
luglio 2007, è stato successivamente
espunto per effetto del decreto direttoriale
23 dicembre 2008 in quanto il cespite do-
veva necessariamente essere sottoposto a
lavori di bonifica da ordigni bellici.

Tali lavori sono iniziati il 26 marzo
2008, da parte dell’impresa aggiudicataria
del relativo appalto. Tuttavia, la presenza
contestuale di amianto ed esplosivi, con-
giuntamente a fattori di tipo economico,
ha impedito il normale andamento dei
lavori.

A seguito di riunioni ed approfondi-
menti con tutti gli elementi dell’organiz-

zazione interessati, superati tali fattori
condizionanti, si è data nuova azione pro-
pulsiva all’attività, il cui cronoprogramma
è in fase finale di definizione e sarà a
breve reso disponibile e di conseguenza
reso pubblico.

Si conferma, in conclusione, che al
termine dei lavori di bonifica il sito sarà
dismesso, eventualmente anche attraverso
frazionamento in lotti, in applicazione del-
l’articolo 307 del Codice dell’ordinamento
militare, di cui al decreto legislativo n. 66
del 2010 che consente alla Difesa di alie-
nare, permutare e/o valorizzare le infra-
strutture non più necessarie all’assolvi-
mento dei compiti istituzionali, ovvero ec-
cedenti le effettive esigenze.
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ALLEGATO 2

Interrogazione n. 5-05817 Frusone: Sugli incarichi
del direttore generale di Persomil.

TESTO DELLA RISPOSTA

In merito ai contenuti dell’interroga-
zione in esame si premette che le vigenti
disposizioni sui motivi di cessazione dal
mandato e sui requisiti di eleggibilità negli
organi della rappresentanza militare – di
cui agli articoli 883, commi 2 e 3, e 889,
comma 5, del Testo unico delle disposi-
zioni regolamentari in materia di ordina-
mento militare – non prevedono alcuna
incompatibilità tra lo svolgimento del
mandato di delegato COCER e l’incarico di
Direttore generale per il personale militare
o di Capo del I Reparto di uno Stato
maggiore di Forza armata, laddove peral-
tro la presidenza di ciascun consiglio di
rappresentanza, COCER compreso, spetta
– ai sensi dell’articolo 884, comma 1, del
citato Testo unico – al delegato più elevato
in grado o, a parità di grado più anziano.

La sola posizione d’impiego per la
quale è prescritta l’incompatibilità con il
mandato di rappresentanza è quella di
comandante dell’organismo militare depu-
tato a interloquire con il relativo consiglio,
per ovvie ragioni funzionali.

È altresì previsto che i delegati COCER
rimangano in carica anche se trasferiti a
enti e unità nazionali dislocati sul terri-
torio nazionale e che decadano solo se
impiegati all’estero per periodi superiori a
sei mesi.

L’analisi della problematica, pertanto,
va necessariamente condotta al di fuori
dell’ambito strettamente giuridico-norma-

tivo, valutando, secondo criteri di ragio-
nevolezza, l’opportunità che gli incarichi
in parola siano contemporaneamente
svolti dalla medesima persona o se sussista
il rischio, come sostenuto nell’atto, di
compromettere la serenità di giudizio, la
trasparenza e il corretto andamento del-
l’azione amministrativa.

Sul punto si osserva che il sistema di
rappresentanza militare, come disciplinato
dall’articolo 870 del richiamato Testo
unico, è interno alla Difesa e ha lo scopo
di favorire lo spirito di partecipazione e di
collaborazione e contribuire a mantenere
elevate le condizioni morali e materiali del
personale militare nel superiore interesse
dell’Istituzione.

Gli organismi della rappresentanza mi-
litare, compreso il COCER, non sono
quindi paragonabili ad organismi sindacali
e i loro appartenenti svolgono, ai diversi
livelli, funzioni consultive e propositive
sulle tematiche di competenza, inerenti
alla condizione militare, al fine di miglio-
rare l’efficacia e l’efficienza dell’azione di
comando.

In tale quadro l’incarico di Direttore
generale per il personale militare, al pari
di altri fra cui quello di Capo di un
Reparto di uno Stato maggiore di Forza
armata, comporta compiti istituzionali che
non confliggono in alcun modo con quelli
connessi al mandato della rappresentanza
militare.
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ALLEGATO 3

Interrogazione n. 5-05818 Duranti: Sugli idonei non prescelti del
concorso per allievi carabinieri del 15 gennaio 2014.

TESTO DELLA RISPOSTA

La problematica relativa allo scorri-
mento delle graduatorie concorsuali è
stata già affrontata dal Governo nel corso
della presente legislatura in risposta ad
atti di sindacato ispettivo e, da ultimo, in
risposta ad una lettera del 12 maggio
scorso dell’Onorevole interrogante al Mi-
nistro della Difesa.

In questa sede, pertanto, non si può che
ribadire che l’articolo 643 del Codice del-
l’ordinamento militare, di cui al decreto
legislativo 15 marzo 2010, n. 66, prevede,
al comma 3, la facoltà per l’Amministra-
zione militare, nel caso in cui taluni posti
messi a concorso restino scoperti per ri-
nuncia, decadenza o dimissioni dei vinci-
tori, di procedere ad altrettante nomine
entro un anno dalla data di approvazione
della graduatoria e salvo diverse disposi-
zioni del Codice, secondo l’ordine della
graduatoria stessa e fermo restando l’ac-
certamento dell’ulteriore possesso dei re-
quisiti previsti. Lo stesso articolo precisa,
al comma 4, che nei concorsi per la
nomina a ufficiale o sottufficiale in servi-
zio permanente, qualora risultino scoperti
alcuni posti messi a concorso per rinuncia
o decadenza, entro trenta giorni dalla data
di inizio dei corsi, possono essere auto-
rizzate altrettante ammissioni ai corsi
stessi, secondo l’ordine della graduatoria.

Ne consegue che lo scorrimento della
graduatoria non costituisce la regola ge-
nerale del reclutamento militare, bensì un
istituto rimesso alla discrezionalità del-
l’Amministrazione che, qualora intenda
avvalersene, può farlo solo con motivata
determinazione ministeriale.

È il caso di osservare che l’articolo 4,
comma 3, del decreto legge 31 agosto 2013,
n. 101, convertito in legge 30 ottobre 2013,
n. 125, richiamato dall’interrogante, non
trova applicazione in materia di recluta-
mento del personale militare. Il decreto,
infatti, laddove subordina l’avvio di nuove
procedure concorsuali alla verifica dell’as-
senza di concorrenti idonei nelle gradua-
torie vigenti approvate al 1o gennaio 2007,
si riferisce espressamente all’autorizza-
zione prevista dal decreto legislativo
n. 165 del 2001 per l’assunzione del per-
sonale civile della Pubblica Amministra-
zione.

Al contrario, un’eventuale trasposizione
« sic et simpliciter » nell’ordinamento delle
Forze armate di norme specificamente
dettate per il pubblico impiego, rende-
rebbe inoperante l’intero sistema di reclu-
tamento e di avanzamento previsto per il
personale militare.

Con specifico riferimento allo scorri-
mento delle graduatorie del concorso ban-
dito nel. 2012, richiamato nell’atto di sin-
dacato ispettivo, si partecipa che lo stesso
è stato eccezionalmente operato dall’Arma
dei Carabinieri in relazione al numero di
candidati idonei ma non prescelti a causa
del blocco parziale del turn over (disposto
dal decreto legge n. 95 del 2012), in
quanto i posti inizialmente a concorso
furono ridotti di circa l’80 per cento
proprio a ridosso dell’incorporamento.

Per quanto concerne, infine, la ridu-
zione del limite di età massimo dei con-
correnti cui fa ancora riferimento l’inter-
rogante, si segnala che l’obiettivo di di-
sporre di personale militare mediamente
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più giovane rientra tra gli obiettivi definiti
dal Libro bianco per la sicurezza interna-
zionale e la difesa e che il suo consegui-
mento è fondamentale per l’efficienza
delle Forze armate.

Infatti, l’innalzamento dei limiti di età
per la partecipazione ai concorsi nelle
carriere iniziali delle varie categorie del
personale militare, potrebbe comportare
un invecchiamento dello strumento mili-
tare a discapito della funzionalità delle
Forze armate.

Peraltro, le disposizioni che stabili-
scono limiti di età per l’accesso al pubblico
impiego e le disposizioni relative alle car-

riere militari appaiono coerenti con la
direttiva europea 2000/78/CE, la quale
contempla la possibilità di stabilire una
differenza di trattamento in base all’età,
senza che questa costituisca una discrimi-
nazione, anche per ciò che concerne l’ac-
cesso alle carriere militari. D’altronde, la
peculiarità dell’ordinamento delle Forze
armate è in piena aderenza con il prin-
cipio già contenuto nell’articolo 3, comma
1, del citato decreto legislativo 30 marzo
2001, n. 165, secondo cui il personale
militare e delle Forze di polizia di Stato
rimane disciplinato dai rispettivi ordina-
menti.
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ALLEGATO 4

Interrogazione n. 5-05819 Artini: Sulle modalità della partecipazione
italiana al rafforzamento del dispositivo militare schierato ai confini

orientali della NATO.

TESTO DELLA RISPOSTA

Sulle questioni relative al contributo
dell’Italia al rafforzamento della Nato Re-
sponse Force corre l’obbligo di precisare
che il Governo, nella seduta n. 383 di ve-
nerdì 27 febbraio 2015 presso l’Assemblea
della Camera dei deputati, in riscontro al-
l’interpellanza urgente n. 2-00846 del me-
desimo Onorevole interrogante, ha avuto
modo di fornire puntuali e dettagliati ele-
menti di informazione che in questa sede si
intende confermare integralmente.

Fatta questa doverosa precisazione, re-
lativamente al quesito « come si concretiz-

zerà il contributo italiano allei NRF rin-
forzata e, in particolare, alla VJTF », si fa
presente che, ad oggi, non è stata ancora
valutata dalla NATO la composizione di
dettaglio della NRF e della VJTF, che
verrà discussa nella prossima riunione dei
Ministri della Difesa della NATO, che si
svolgerà a Bruxelles nei giorni 24 e 25
giugno p.v.

Per tale motivo non è ancora possibile
indicare né l’eventuale contributo nazio-
nale, né, di conseguenza, i correlati costi.
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